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Касым-Жомарт Токаев, прибывший с 
рабочим визитом в Москву, принял участие в 
заседании Совета глав государств Содружества 
Независимых Государств.

Президент Казахстана поблагодарил 
Владимира Путина за традиционно теплый 
прием и плодотворную работу России в ходе 
председательства в СНГ.

Глава государства отметил, что для 
Казахстана дальнейшее укрепление потенциала 
СНГ как авторитетной международной 
организации, созданной на основе Алма-
Атинской Декларации 1991 года, является 
безусловным приоритетом.

– В заслугу Содружеству Независимых 
Государств можно и нужно поставить 
недопущение развития ситуации на 
постсоветском пространстве по самому 
худшему сценарию, как это произошло, 
например, на Балканах в 90-е годы прошлого 
столетия. Поэтому, на мой взгляд, мы должны 
беречь наше Содружество, и в этих целях 
предпринимать самые эффективные меры для 
укрепления взаимного доверия, воздерживаться от публичных критических выпадов на уровне глав 
государств, проявлять сдержанность и благоразумие, - подчеркнул Касым-Жомарт Токаев.

По словам Главы государства, сегодняшняя встреча призвана придать новый импульс работе 
СНГ в условиях геополитической нестабильности и стремительно меняющейся международной 
обстановки.

Президент подчеркнул, что Содружество Независимых Государств приобрело широкое 
международное признание в качестве эффективной региональной организации, вносящей свой 
весомый вклад в процессы глобального сотрудничества и развития.

Президент Казахстана остановился на вопросах празднования 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне в следующем году.

Президент Казахстана выстуПил на заседании 
совета глав государств снг в узКом составе

8 октября 2024 года под председательством 
Нурлана Абдирова состоялось заседание 
Центральной комиссии референдума 
Республики Казахстан по итогам 
республиканского референдума.

В заседании приняли участие в режиме 
ВКС – председатели и члены территориальных 
комиссий референдума областей, городов 
Астана, Алматы и Шымкент.

Нурлан Абдиров сообщил, что в 
соответствии с полномочиями, определенными 
статьями 21, 31 Конституционного закона «О 
республиканском референдуме», Центральная 
комиссия референдума Республики Казахстан 
подводит итоги референдума в целом по 
республике, обеспечивает передачу сообщения 
об этом в средствах массовой информации.

состоялось заседание ЦКр рК По итогам 
ресПублиКансКого референдума

закона «О республиканском референдуме» 
референдум считается состоявшимся.

71,12 % от принявших участие в 
голосовании граждан во всех регионах страны, 
или 5 миллионов 561 тысяча 937 человек, 
проголосовали за строительство АЭС в 
Казахстане.

Число граждан, проголосовавших против 
строительства АЭС в Казахстане, составило 
2 миллиона 045 тысяч 271 человек от 
принявших участие в голосовании.

Таким образом, на основании статей 31, 34 
Конституционного закона «О республиканском 
референдуме», решение по вопросу, 
вынесенному на референдум, считается 
принятым, поскольку за его положительное 
решение проголосовало более половины 
граждан, принявших участие в голосовании.

Решение, принятое референдумом, 
имеет обязательную силу и не требует 
дополнительного подтверждения актами.

Центральной комиссией референдума 
было принято постановление «Об итогах 
голосования на республиканском референдуме 
6 октября 2024 года».

В ходе заседания Нурлан Абдиров 
отметил, что по оценке наблюдателей 
иностранных государств и международных 
организаций референдум проводился в 
соответствии с действующим национальным 
законодательством и международными 
обязательствами, принятыми Республикой 
Казахстан, были обеспечены максимально 
благоприятные условия для активного участия 
представителей гражданского общества и 
осознанного выбора граждан. 

В частности, по данным территориальных 
комиссий референдума, в день голосования  

– Этот юбилей объединяет все народы Содружества, символизируя торжество идей свободы и 
справедливости. Мы всегда должны помнить беспримерный в истории человечества подвиг наших 
отцов и матерей, всех ветеранов войны и тружеников тыла, – отметил Глава государства.

В ходе заседания также выступили Президент России Владимир Путин, Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев, Премьер-министр Армении Никол Пашинян, Президент Беларуси  
Александр Лукашенко, Президент Кыргызстана Садыр Жапаров, Президент Таджикистана 
Эмомали Рахмон, Президент Туркменистана Сердар Бердымухамедов и Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев.

Информация с сайта akorda.kz

На основании представленных протоколов 
Центральной комиссией референдума 
Республики Казахстан установлены итоги 
всенародного голосования.

Общее число граждан Республики 
Казахстан, имеющих право участвовать в 
референдуме, составило 12 миллионов 284 
тысячи 487 человек.

Во всенародном голосовании 6 октября 
2024 года по вопросу строительства АЭС в 
Казахстане приняло участие 7 миллионов 
820 тысяч 204 человека, или 63,66% от 
числа граждан, имеющих право участвовать в 
референдуме. Таким образом, в голосовании 
приняло участие более половины граждан, 
имеющих право на участие в референдуме, и в 
соответствии со статьей 31 Конституционного 

на участках референдума наблюдение 
осуществляли 17 449 представителей 
244 аккредитованных общественных 
объединений и некоммерческих организаций и  
1 427 представителей средств массовой 
информации РК.

Кроме того, как упоминалось ранее, в 
международном наблюдении участвовали 
177 наблюдателей иностранных государств 
и международных организаций, а также 200 
представителей иностранных СМИ. 

Для участия в референдуме были созданы 
все необходимые условия для свободного 
волеизъявления граждан, а также реализованы 
несколько позитивных инициатив по 
облегчению доступа к процессу голосования 
для лиц с инвалидностью.

К подготовке и проведению референдума 
привлекались 246 территориальных, 10 
323 участковых комиссий. Председатель 
ЦКР отметил добросовестную работу на 
местах более 70 тысяч членов комиссий 
референдума всех уровней, которые  
выполнили поставленную перед ними 
сложную задачу.

При проведении референдума ЦКР 
внедрила общенациональную каскадную 
программу обучения для комиссий всех 
уровней, а также политических партий, 
средств массовой информации и организаций 
гражданского общества и провела 3700 
обучающих мероприятий для организаторов 
референдума.

В завершении заседания Нурлан Абдиров 
поблагодарил организаторов референдума 
за проделанную работу по его подготовке и 
проведению, международных наблюдателей, 
представителей общественных объединений, 
некоммерческих организаций и средств 
массовой информации за содействие в 
обеспечении прозрачности и гласности 
процесса голосования, а граждан – за активную 
гражданскую позицию.
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11 октября 2024 года в Доме дружбы города 
Астаны состоялось расширенное заседание 
Совета Ассамблеи народа Казахстана.

В мероприятии приняли участие 
заместитель Председателя Ассамблеи народа 
Казахстана Марат Азильханов, вице-министр 
культуры и информации Айзада Курманова, 
председатель Комитета по развитию 
межэтнических отношений Министерства 
культуры и информации Галым Шойкин, 
депутаты Парламента, члены Совета АНК, а 
также представители государственных органов, 
этнокультурных объединений и общественных 
структур АНК.

На мероприятии были рассмотрены вопросы 
реализации поручений Главы государства, 
озвученные на XXXIII сессии Ассамблеи народа 
Казахстана, а также обсуждены основные 
приоритеты Послания Президента народу 
Казахстана. Кроме того, обсуждены вопросы 
подготовки празднования 30-летия АНК в 2025 
году.

Заместитель председателя АНК в своем 
выступлении выразил благодарность активным 
членам Ассамблеи, которые принимают активно 
участие в благотворительных акциях АНК, 
им также были отмечены 13 специальных 
проектов АНК, способствующих укреплению единства нашего общества и государства, а также 
формированию правильных ценностных ориентиров у нашей молодежи.

Вице-министр культуры и информации Айзада Курманова подробно рассказала о планируемых 
мероприятиях, посвященных 30-летию АНК в 2025 году.

В частности, она отметила, что в рамках празднования 30-летия Ассамблеи планируется 
организовать более 150 мероприятий различного формата по всей стране и за рубежом с охватом не 
менее 1,5 млн человек.

Членами Совета АНК были утверждены положения о Республиканском совете этномедиации 
АНК, Ассоциации творческих коллективов АНК, Студенческой Ассамблее, Клубе молодых ученых 
при Научно-экспертном совете АНК.

Минкультуры подготовило план мероприятий по организации 30-летия Ассамблеи народа 
Казахстана

Комитет по развитию межэтнических отношений при Минкультуры представил план 
мероприятий в честь 30-летия Ассамблеи народа Казахстана. Документ опубликован на сайте 
«Открытые НПА». 

Имиджевые мероприятия к 30-летию АНК, которые пройдут за счет средств из 
республиканского бюджета:

•	 Форум ко Дню Благодарности, 1 марта 2025 года;
•	 XXXIV сессия Ассамблеи народа Казахстана, посвященная 30-летию, апрель 2025 года;
•	 вручение государственных и общественных наград: «За лучшие работы в области культуры 

и искусства в сфере укрепления межкультурного и межэтнического единства», «Лучшие работы в 
области литературы и журналистики по укреплению межкультурного и межэтнического единства». 
Запланировано на октябрь 2025 года;

•	 публикация глоссария о нациестроительстве и монографии «Национальное единство 
Казахстана: история, современность и новые тенденции»;

•	 Международная конференция научно-экспертной группы АНК «Этнодемографические 
процессы в Казахстане и сопредельных территориях», в течение 2025 года;

•	 Гала-концерт конкурса «Мың бала», языковая школа для ЭКО, форум «Ұлы даланың 
ұлтаралық тілі», общенациональный диктант на казахском языке, в течение 2025 года;

•	 пресс-тур журналистов и блогеров в рамках проекта «Народная экспедиция «Дорогой мира 
и согласия», в течение 2025 года;

•	 разработка и выпуск Антологии Ассамблеи народа Казахстана к 30-летию АНК, до конца 
2024 года;

•	 выпуск книги «Қазақстан халқының рухани-мәдени құндылықтары», декабрь 2024 года;

Cостоялось расширенное заседание 
совета ассамблеи народа Казахстана

•	 разработка дизайна и изготовление юбилейной медали к 30-летию АНК, третий квартал 2024 
года;

•	 разработка дизайна и изготовление юбилейного нагрудного знака к 30-летию АНК, первый 
квартал 2025 года. 

Имиджевые мероприятия к 30-летию АНК, которые пройдут за счет средств из местных 
бюджетов:

•	 Республиканский Конгресс домов дружбы, акимат Восточно-Казахстанской области;
•	 Республиканский форум «Анаға тағзым», акимат Кызылординской области;
•	 Республиканское заседание Ақсақалдар кеңесі, акимат Туркестанской области;
•	 Республиканский форум РОО «Ассамблея жастары», акимат области Жетісу;
•	 Республиканская конференция этнокультурных объединений, акимат Алматы;
•	 мероприятия Совета матерей, посвященные 30-летию АНК (проекты «Мәдениетті ана – 

мәдениетті ұлт», «Салауатты сана», «Жасыл сертификат», конкурс «Ана әлдиі»). Акиматы городов 
Астана, Алматы, Шымкент и областей;

•	 мероприятия РОО «Ассамблея жастары» — благотворительная акция «30 лет единства и 
солидарности», проекты «Жастар-LIFE» и «Елім менің», республиканский молодежный форум «Сыр 
елі – достық мекені», молодежный форум «Бірлік-Единство.kz», республиканская экологическая 
акция «Рахмет, Жер ана!». Акиматы городов Астана, Алматы, Шымкент и областей;

•	 презентация центра «Жомарт жан», конкурс лучших социальных проектов на 
республиканском и местном уровнях, акция «Мектепке жол». Акиматы городов Астана, Алматы, 
Шымкент и областей;

•	 Гала-концерт конкурса «Мың бала», языковая школа для ЭКО, форум «Ұлы даланың 
ұлтаралық тілі», общенациональный диктант на казахском языке. 

Имиджевые мероприятия к 30-летию АНК, которые пройдут за счет средств из 
республиканского и местного бюджетов:

•	 мероприятия Совета медиации — проекты «Елдесу – татуласу», «Келісім аумағы», подкаст 
«Голос Единства», форум «Медиация – татулық тірегі»;

•	 расширенное заседание Клуба журналистов, республиканский конкурс этножурналистики 
«Шаңырақ», семинары, встречи и тренинги;

•	 классные часы, семинары и лекции, посвященные 30-летию АНК, региональные конкурсы 
детских рисунков «Мир и Согласие глазами детей», фотоконкурс «Менің Қазақстаным», экспозиции 
и выставки в музеях, библиотеках, постановки в театрах.
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«УТВЕРЖДЕНО»
решением Совета Ассамблеи народа Казахстана

от «11» октября 2024 года

Положение  об Ассоциации творческих коллективов Ассамблеи народа Казахстана

1. Общие положения
1.1. Ассоциация творческих коллективов Ассамблеи народа Казахстана (далее – Ассоциация) 

является добровольным объединением (без образования юридического лица) творческих коллективов 
и индивидуальных участников, созданным в целях поддержки, развития и популяризации культурного 
наследия народа Казахстана.

1.2. Ассоциация действует на основании настоящего Положения, норм действующего 
законодательства Республики Казахстан и решений Совета Ассамблеи народа Казахстана.

1.3. Ассоциация не является юридическим лицом, не имеет собственного имущества и не 
осуществляет коммерческую деятельность.

2. Цели и задачи Ассоциации
2.1. Основными целями Ассоциации являются:
- развитие культурного многообразия Казахстана; 
- продвижение принципа «Единство в многообразии»; 
- сохранение культурного наследия народа Казахстана;
- поддержка и развитие творческих коллективов;
- содействие созданию атмосферы взаимопонимания и уважения между этносами Казахстана через 

развитие и демонстрацию общего культурного наследия народа Казахстана;
- развитие культурного потенциала этносов как важнейших приоритетов культуры народа 

Казахстана;
- содействие интеграции этносов Казахстана через реализацию совместных творческих проектов, 

демонстрирующих общность культурных и духовных ценностей народа Казахстана;
2.2. Для достижения поставленных целей Ассоциация решает следующие задачи:
- содействие эффективному взаимодействию государственных органов, организаций и институтов 

гражданского общества в области создания единого культурного пространства;
- поддержка творческих инициатив и содействие улучшению материальной базы творческих 

коллективов;
- содействие деятельности по продвижению творческих коллективов в организации и участии 

гастролей, турне, выступлений и т.д.; 
- реализация культурных и креативных проектов (проведение фестивалей, конкурсов, выставок 

и иных культурных мероприятий), направленных на демонстрацию многообразия культур народа 
Казахстана;

- участие в формировании политико-правовой культуры граждан посредством организации и 
проведения культурно-просветительских мероприятий, поддержки и продвижения новых творческих 
и креативных инициатив;

- консолидация усилий этнокультурных и иных общественных объединений для достижения целей 
и задач Ассамблеи;

- сохранение и развитие традиций, языков и культуры этносов Казахстана через совместную 
деятельность по реализации культурных проектов;

- установление связей с аналогичными организациями в других странах;
 - интеграция Казахстанской культуры в мировое культурное сообщество.
3.Членство в Ассоциации
3.1. Членами Ассоциации могут быть творческие коллективы и индивидуальные участники, 

продвигающие цели и задачи Ассамблеи народа Казахстана, Ассоциации.
3.2. Вступление в Ассоциацию осуществляется на добровольной основе путем обращения в Совет 

Ассоциации.
3.3. Члены Ассоциации имеют право:
- участвовать в деятельности Ассоциации и мероприятиях, проводимых ею, Ассамблеей народа 

Казахстана и иных мероприятиях; 
-  содействовать представлению культурного многообразия страны через творчество на 

республиканских и международных мероприятиях;
-  содействовать направлению творческих деятелей на стажировки в национальные и международные 

организации;
- вносить предложения по приему новых членов в Ассамблею народа Казахстана;
- вносить предложения по награждению творческих коллективов общественными и другими 

наградами Ассамблеи народа Казахстана;
- вносить предложения по улучшению деятельности Ассоциации;
- получать информацию о деятельности Ассоциации.
3.4. Члены Ассоциации обязаны:
- соблюдать положения настоящего Положения и решения Ассамблеи народа Казахстана;
- поддерживать талантливых членов творческих коллективов; 
- содействовать выступлениям творческих коллективов; 
- участвовать в деятельности Ассоциации и способствовать реализации ее целей и задач;
- содействовать в развитии материально-технической базы творческих коллективов.
4. Органы управления Ассоциацией
4.1. Высшим органом Ассоциации является Совет членов Ассоциации, который проводится не реже 

двух раз в год.
4.2. Совет избирается общим собранием членов Ассоциации сроком на один год.
4.3. Совет возглавляет председатель, который избирается из числа членов Совета.
4.4. Председатель осуществляет общее руководство деятельностью Ассоциации и представляет ее 

интересы в отношениях с третьими лицами.
5. Внесение изменений в Положение
5.1. Изменения и дополнения в настоящее Положение по предложению Совета Ассоциации 

принимаются Советом Ассамблеи народа Казахстана и вступают в силу с момента их утверждения.
6. Прекращение деятельности Ассоциации
6.1. Деятельность Ассоциации может быть прекращена по предложению Совета Ассоциации 

решением Совета Ассамблеи народа Казахстана.
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«УТВЕРЖДЕНО»
решением Совета Ассамблеи народа Казахстана

от «11» октября 2024 года

ПОлОЖЕНиЕ
о Клубе молодых ученых Научно-экспертного совета Ассамблеи народа Казахстана

1.	 Общие положения
1.1. Клуб молодых ученых (далее – Клуб) создается на базе Научно-экспертного совета 

Ассамблеи народа Казахстана, цель которого является формирование научного кадрового 
резерва молодежи, сохранение научного и экспертного наследия научно-экспертного 
сообщества страны, установление преемственности между молодежью и старшим поколением 
экспертов.

1.2. Клуб в своей деятельности руководствуется Конституцией Республики Казахстан, 
Законом Республики Казахстан «Об Ассамблее народа Казахстана», законами Республики 
Казахстан и актами Президента Республики Казахстан, положением об аппарате (секретариате) 
Ассамблеи, о Научно-экспертном совете Ассамблеи народа Казахстана, а также настоящим 
Положением. 

2.	 Задачи Клуба молодых ученых
2.1. Изучение процессов этнополитического, социально-экономического, 

конфессионального и культурного развития, нациестроительства, межэтнических отношений, 
этномедиации и других аспектов общественного развития в Республике Казахстан, проведение 
комплексного анализа, а также прогнозирование развития этих процессов в стране и в мире.

2.2. Участие в научно-исследовательской работе и экспертизе по актуальным направлениям 
этнополитики, межэтнических и межконфессиональных отношений в деятельности 
Ассамблеи.

2.3. Участие в обсуждениях Научно-экспертного совета Ассамблеи народа Казахстана, 
поддержка координационной деятельности.

3.	 Функции Клуба молодых ученых
3.1. Обеспечение соответствующей информацией и материалами для деятельности 

Ассамблеи с научно-экспертной оценкой происходящих этнополитических процессов в 
стране и мире.

3.2. Участие в научно-исследовательских работах Научно-экспертного совета по 
вопросам, входящим в компетенцию Ассамблеи, межэтническим и межконфессиональным 
вопросам, анализу и экспертизе государственных программ, законов и других нормативных 
правовых актов.

3.3. Установление сотрудничества с научными организациями, фондами, консультативными 
и экспертными советами, другими организациями и зарубежными структурами в рамках 
своей деятельности.

3.4. Укрепление связей Научно-экспертного совета с сообществом молодых ученых и 
освещение деятельности Ассамблеи в научных изданиях и средствах массовой информации.

4.	 Состав и структура Совета молодых экспертов
4.1. Сопредседатели Клуба (2 человека) выполняют функции заместителей председателя 

Научно-экспертного совета. 
4.2. Сопредседатели Клуба утверждаются председателем Научно-экспертного совета по 

согласованию с аппаратом (секретариатом) Ассамблеи народа Казахстана. 
4.3. Исполнение обязанностей председателя Клуба и его членов осуществляется на 

общественных началах. 
4.4. В состав Клуба входят молодые ученые из научных и образовательных организаций 

в области социальных и гуманитарных наук, права и экономики, независимые эксперты и 
лидеры общественного мнения. 

4.5. В целях повышения эффективности выполнения возложенных на Клуба задач, 
при необходимости, председатели Клуба голосованием его членов вносят предложения по 
профилю деятельности специальных секций и количеству их членов. 

5.	 Организация деятельности Клуба молодых ученых 

5.1. Клуб создается, реорганизуется и распускается решением Совета Ассамблеи народа 
Казахстана по инициативе Секретариата Ассамблеи народа Казахстана и председателя 
Научно-экспертного совета. 

5.2. Положение о Клубе и его состав утверждается решением Совета Ассамблеи народа 
Казахстана. 

5.3. Решения Клуба носят рекомендательный характер. 
5.4. Заседания Клуба проводятся не реже двух раз в год в согласовании с председателем 

Научно-экспертного совета в зависимости от актуальности рассматриваемых вопросов. 
5.5. Заседание Клуба будет иметь юридическую силу, если в нем принимают участие 

более половины членов Клуба, как в онлайн, так и в оффлайн режиме, а также один из 
сопредседателей. 

5.6. Решения принимаются открытым голосованием членов Клуба, присутствующих 
на заседании, при условии большинства голосов. В случае равенства голосов решающим 
является голос сопредседателей.

5.2 Сопредседатель Клуба:
5.2.1. Осуществляет общее руководство Клубом и координирует его работу, поддерживает 

связь с председателем Научно-экспертного совета и председательствует на заседаниях Клуба;
5.2.2. Определяет основные направления деятельности Клуба и организует его работу; 
5.2.3. Реализует совместный план работы Клуба и Научно-экспертного совета, курирует 

организуемые конференции, дискуссии и иные мероприятия;
5.2.4. Осуществляет взаимодействие по вопросам, входящим в компетенцию Клуба, с 

государственными органами, отечественными и международными организациями, а также с 
институтами гражданского общества; 

5.2.5. Несет обязанности секретаря Клуба поочередно со вторым сопредседателем Клуба, 
оформляет протоколы заседаний, подготавливает материалы, необходимые для заседания 
Научно-экспертного совета;

5.2.6. Информирует председателя Научно-экспертного совета и других участников о 
проведении заседания, запрашивает материалы, необходимые для его работы.

5.3 Член Клуба имеет право: 
5.3.1. Участвовать во всех видах деятельности Клуба; 
5.3.2. Вносить предложения и свободно выражать свою точку зрения по вопросам, 

обсуждаемым в пределах компетенции Клуба; 
5.3.3. Использовать базу данных Научно-экспертного совета при Ассамблее народа 

Казахстана в установленном порядке по вопросам, касающимся деятельности Клуба; 
5.3.4. Способствовать улучшению деятельности Клуба; 
5.3.5. Получать информацию о текущей работе Клуба, его планах и программах; 
5.3.6. Получать и оказывать консультативную, методическую и иную помощь; 
5.3.7. Прекратить свое членство по своему усмотрению, уведомив об этом Председателя 

Клуба или Председателя Научно-экспертного совета. 
5.4. Работа Клуба осуществляется на основе задач Председателя Ассамблеи, а также 

текущего и перспективного плана Научно-экспертного совета. Планы утверждаются на 
заседании Научно-экспертного совета. 

5.5. Клуб может привлекать к своей деятельности иностранных ученых и других 
экспертов, не являющихся членами Клуба, на общественных началах. 

5.6. Ежегодно по итогам работы Клуба составляется отчет, который представляется 
председателю Научно-экспертного Совета. 

5.7. Сопредседатели и члены Клуба обязаны соблюдать пункты настоящего Положения, 
предоставлять информацию, необходимую для его деятельности.

Уважаемые коллеги!
В начале разрешите поздравить нас с итогами проведения референдума, в котором граждане 

Казахстана поддержали инициативу Президента о строительстве атомной электростанции.
Из дискуссий по этому вопросу выявилось достаточно заметное количество оппонентов идее 

строительства АЭС. В поведении многих противников АЭС просматривалась организованность 
в противодействии референдуму, возможная проплаченность некоторых из них. Такие тенденции 
должны побудить всех нас и органы власти продолжить информационно-разъяснительную работу 
среди населения, особенно в среде сомневающихся, а также не допускать влияния на эти процессы 
противников из-за рубежа и пресекать их вмешательство во внутренние дела нашего государства 
и использования в этих целях наших неправительственных организаций.

С большим одобрением встречены в обществе тезисы о недопустимости притеснения граждан 
по национальному, религиозному и языковому признакам. А также наведение порядка в аграрном 
секторе и борьбе с приписками и хищениями государственных средств в аграрном секторе.

После оглашения Послания Президента прошло достаточно времени, но уважаемые 
правоохранительные органы продолжают безмолвствовать, как с их стороны организована работа 
по недопущения разжигания розни и выявлению хищений и иных злоупотреблений со стороны 
аграриев и чиновников, ответственных за эти вопросы.

Вызывает озабоченность отдельные действия неграмотных и неквалифицированных действий 
сотрудников силовых структур. Так, сотрудник одного из райотделов департамента полиции 
Северо-Казахстанской области пытался пресечь посещение группой граждан Поклонного креста 
и проведению молебна в память о погибших в период Великой Отечественной войне, который 
проводился официально служителями православной церкви.

В селе Максимовка Кокчетавской области на личные средства одного из уважаемых 
сельскохозяйственных бизнесменов - Закусилова А.А. был построен мемориал, посвящённый 
памяти 7 тысяч погибших жителей Сандыктауского района Акмолинской области.

Однако местные горе-идеологические работники умудрились запретить использование 
красного знамени — этого символа победы во время открытия мемориала и прохождения 
праздничной колонны раритетной техники времён Великой Отечественной войны.

«О мерах пО реализации пОлОжений пОслания 
президента Казахстана  тОКаева К.К.» выступление  

в. БОжКО на расширеннОм заседании сОвета 
ассамБлеи нарОда Казахстана

Понятно, что подобные действия представителей власти воспринимаются отрицательно 
большинством граждан и дискредитируют мероприятия по достойной встрече 80-й годовщины 
Победы Советского народа над фашистской Германией в Великой Отечественной войне.

Поскольку сейчас разрабатываются мероприятия по достойной встрече 30-летия образования 
Ассамблеи народа Казахстана и определения в Послании 2025 года годом популяризации рабочих 
профессий, предлагаю внести в планы меры по распространению опыта акимата Павлодарской 
области и областного филиала «Ассоциации русских, славянских и казачьих организаций 
Казахстана» и внедрению положительного опыта трудового воспитания школьников старших 
классов путём их трудоустройства в летние каникулы на рабочие места на промышленных 
предприятиях области и в социальной сфере с соответствующей оплатой и условиями соблюдения 
требований трудового кодекса.

мемориала и прохождения праздничной колонны раритетной техники времён 
Великой Отечественной войны. 

Понятно, что подобные действия представителей власти 
воспринимаются отрицательно большинством граждан и дискредитируют 
мероприятия по достойной встрече 80-й годовщины Победы Советского 
народа над фашистской Германией в Великой Отечественной войне. 

Поскольку сейчас разрабатываются мероприятия по достойной встрече 
30-летия образования Ассамблеи народа Казахстана и определения в 
Послании 2025 года годом популяризации рабочих профессий, предлагаю 
внести в планы меры по распространению опыта акимата Павлодарской 
области и областного филиала «Ассоциации русских, славянских и казачьих 
организаций Казахстана» и внедрению положительного опыта трудового 
воспитания школьников старших классов путём их трудоустройства в летние 
каникулы на рабочие места на промышленных предприятиях области и в 
социальной сфере с соответствующей оплатой и условиями соблюдения 
требований трудового кодекса. 
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В Новосибирске состоялась встреча ректора НГУ Михаила Федорука, ректора КазНУ им.аль-
Фараби Жансеита Туймебаева и руководителя фонда «Эндаумент НГУ» Игоря Кима. В ходе беседы 
была достигнута договоренность о создании совместной рабочей группы для координации работы по 
открытию филиала НГУ в Казахстане по схеме государственно-частного партнерства.

В Новосибирском государственном университете обучается около 180 казахстанских студентов. На 
текущий момент НГУ развивает сотрудничество с 16 ведущими вузами Казахстана, с 6 из них — по 
направлению IT-технологий. На базе НГУ ежегодно проводятся научные мероприятия и стажировки. 
Преподаватели и сотрудники НГУ регулярно выезжают в Казахстан для чтения лекций, участия в 
конференциях и совместных полевых экспедициях по геологии и археологии.

Ректоры НГУ и КазНУ подписали соглашение о продлении сотрудничества в образовательной, 
научной и культурной сферах на 5 лет — до 2029 года.

Основные направления:
- разработка и проведение совместных научных исследований и мероприятий по приоритетным 

направлениям
- организация обмена преподавателями и сотрудниками для чтения лекций, проведения учебных 

занятий, руководства дипломными и диссертационными исследованиями
- организация академического обмена и стажировок преподавателей, магистрантов и докторантов
- повышение квалификации профессорско-преподавательского состава и научных сотрудников
- разработка совместных образовательных программ.

рОссийсКие и КазахстансКие вузы уКрепляют сОтрудничествО
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8 октября в Астане во Дворце мира 
и согласия прошло XXII заседание 
секретариата Съезда лидеров мировых 
религий под председательством 
Председателя Сената Парламента РК М. 
Ашимбаева, а также с участием Министра 
культуры и информации А. Балаевой 
и первого заместителя Министра 
иностранных дел А. Рахметуллина.

На мероприятии присутствовало 
множество гостей разных уровней — 
учёные, религиозные деятели, организаторы, 
ветераны. Широко было представлено 
и казахстанское общество: делегация 
Ассамблеи народа Казахстана, сенаторы, 
учёные, исследователи, политологи. Надо 

отдать должное организаторам. Удалось реализовать максимум возможного в текущих 
условиях.

Самое удивительное, что гости из разных уголков мира приезжают  
в Казахстан, потому что ищут у нас то, чего им не хватает в своих странах: мир, 
согласие, единство, толерантность, прогресс. В частности, представитель Ватикана  
отметил, что, создавая такие площадки для диалога представителей различных  
конфессий и национальностей, Казахстан делает настоящий подарок всему миру.  
Это высокая оценка, которую мы воспринимаем как признание от имени  
Папы Римского.

“Мир, согласие, единство, толерантность”: 
гости из разных уголков Мира приезжают 

в казахстан за теМ, чего иМ не хватает  
в своих странах – ахМет Мурадов

На заседании было озвучено много предложений, точно расставлены акценты  
и определена повестка следующего съезда, который состоится в 2025 году. Также были 
выбраны новые послы доброй воли — известные во всём мире люди. Я считаю, что посол 
доброй воли должен глубоко разбираться в содержательной части своих убеждений и быть 
примером для других, чтобы люди, глядя на него, видели представителя своей нации и своей 
конфессии.

Лично я принимал участие в работе нескольких съездов и секретариатов. То, 
что делается под руководством Маулена Сагатхановича Ашимбаева, Секретариата,  
Министерств иностранных дел, культуры и информации, заслуживает похвалы  
и уважения. Это отметили и гости — не просто формально, а от души сказали.  
Благодарность выразили православные деятели, арабские представители и многие 
другие. Это действительно достойно обсуждения. Здорово, что есть о чем поговорить  
и рассказать им.

Главное, когда мы говорим о консолидации и формировании единой нации Казахстана, 
такие мероприятия и приезжающие к нам гости наглядно показывают, что эта цель достижима.

Мы присутствовали на заседании в составе делегации Ассамблеи народа Казахстана, и я 
был рад встретить многих знакомых в этой области.

9 октября состоялся большой форум с участием молодёжи разных конфессий.  
С удовольствием и интересом мы наблюдали, кто приехал, о чем говорят и мечтают  
молодые представители разных религий. Как говорится: «Қош келдіңіздер, құрметті 
қонақтар!».

Сопредседатель Ассоциации чеченцев и ингушей Казахстана «Вайнах», член АНК и 
Национального курултая Мурадов Ахмет Сейдарахаманович.

Темирлан Жапаров

“Мир, согласие, единство, толерантность”: гости из разных уголков мира 
приезжают в Казахстан за тем, чего им не хватает в своих странах – Ахмет 

Мурадов 
  

 

 

8 октября в Астане во Дворце мира и согласия прошло XXII заседание 
секретариата Съезда лидеров мировых религий под председательством 
Председателя Сената Парламента РК М. Ашимбаева, а также с участием 
Министра культуры и информации А. Балаевой и первого заместителя 
Министра иностранных дел А. Рахметуллина. 

 

На мероприятии присутствовало множество гостей разных уровней — учёные, 
религиозные деятели, организаторы, ветераны. Широко было представлено и 
казахстанское общество: делегация Ассамблеи народа Казахстана, сенаторы, 
учёные, исследователи, политологи. Надо отдать должное организаторам. 
Удалось реализовать максимум возможного в текущих условиях. 

Самое удивительное, что гости из разных уголков мира приезжают в 
Казахстан, потому что ищут у нас то, чего им не хватает в своих странах: мир, 
согласие, единство, толерантность, прогресс. В частности, представитель 
Ватикана отметил, что, создавая такие площадки для диалога представителей 
различных конфессий и национальностей, Казахстан делает настоящий 
подарок всему миру. Это высокая оценка, которую мы воспринимаем как 
признание от имени Папы Римского. 

Перед собравшимися выступил Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев, отметив 
важную роль сферы образования в деле укрепления дружественных связей между народами 
Казахстана и России. Глава государства подчеркнул, что в России обучается более 60 тысяч 
студентов из Казахстана.

– Сегодня в нашей стране успешно работают филиалы известных российских вузов. 
Планируется открытие в Казахстане филиала МГИМО, – сказал Касым-Жомарт Токаев.

В работе конференции приняли участие дипломаты, политологи, представители научных 
кругов и СМИ. На мероприятии присутствовали помощник Президента России Владимир 
Мединский, министр науки и высшего образования РК С. Нурбек, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Республики Казахстан в Российской Федерации Д.А. Абаев, ректор 

30 сентября в астане состоялась КонференЦия 
устойчивое развитие и безоПасность на евразийсКом 

Пространстве, Приуроченная К 80-летию мгимо

.  

 

МГИМО Анатолий Торкунов, заместители Министра иностранных дел России Михаил 
Галузин и Александр Грушко, зампредседателя Совета Федерации России Константин 
Косачев, директор Казахстанского института стратегических исследований при Президенте 
РК Е.В. Тукумов, первый Генеральный секретарь Совещания по взаимодействию и мерам 
доверия в Азии (СВМДА) К.Ш. Сарыбай, вице-министр энергетики РК А.Ж. Жамауов, 
советник Президента РК – специальный представитель по международному экологическому 
сотрудничеству З.Б. Сулейменова, а также ректоры ведущих вузов Казахстана.

В дискуссиях конференции приняли участие руководители профильных ведомств 
и организаций, парламентарии, представители научно-образовательного и экспертно-
аналитического сообщества двух стран.
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Дмитрий САВКИН: «Нас, МИФИстов, мало, но мы везде, где решаются сложные 
инженерные задачи»

Следующий, 2025 год объявлен в Казахстане Годом рабочих профессий. Это хороший шанс 
осуществить планы по реформе системы технического и профессионального образования, 
повысить уровень и качество подготовки специалистов для отечественной промышленности, 
выстроить национальную модель подготовки инженерно-технических кадров с учетом 
международных стандартов и опыта и нарастить их численность.

Намерение акцентироваться на рабочих профессиях– последовательный и очередной 
шаг для страны, которая говорит о переходе на принципы НДТ (наилучших доступных 
технологий), о развитии автомобилестроения, сфер ВИЭ и ИИ, атомной энергетики. 
Так, в целях форсирования решения задач наращивания профессиональной технической 
прослойки, в республике уже происходит интернационализация высшего образования. Как 
недавно отметил глава государства, выступая с Посланием народу, «в страну привлечены 
23 известных зарубежных вуза. Надо оказать всяческое содействие их деятельности, в 
том числе путем поэтапного расширения госзаказа на подготовку специалистов». Один из 
вузов, который способствует реализации задач Индустрия 4.0 в Казахстане, – знаменитый 
российский МИФИ. В июле мы рассказывали о магистранте этого вуза – будущем инженере-
ядерщике Алине Бегимовой, которая получила грант МАГАТЭ. А сегодня поговорим с 
проректором Национального исследовательского ядерного университета «МИФИ» Дмитрием 
САВКИНЫМ о комплексной программе подготовки технических кадров для Казахстана 
Московским государственным инженерно-физическим институтом.

– Дмитрий Александрович, МИФИ – это бренд. Но если коротко, напомним, каковы 
его составляющие?

– У любого университета есть три базовых процесса: образование, наука и инновации. 
Под инновациями мы подразумеваем коммерциализацию разработок и трансформацию 
в предпринимательский вуз. У нас очень сильное исследовательское направление, много 
собственных разработок. Мы входим в топ-5 России по различным исследовательским 
направлениям. Это: ядерные, лазерные, плазменные технологии, математическое 
моделирование, информационная безопасность, медицинские технологии, в том числе 
нанотехнологии, а также несиликоновая микроэлектроника.

-Вокруг базовых процессов формируются сервисные процессы, финансы, поддержка, 
международная деятельность, кадровая политика, привлечение новых талантливых людей, 

Проректор «МИФИ» ДМИтрИй СавкИн раССказал  
о тоМ, как готовят выСококвалИФИцИрованные 

каДры Для казахСтана

 

 

Организаторами мероприятия, которое впервые проходит на пространстве СНГ, 
выступили федеральное агентство «Россотрудничество» и Северо-Кавказский федеральный 
университет.

Участниками форума стали 150 выпускников советских и российских вузов из 11 стран, 
среди них – руководители национальных вузов государств – участников СНГ, представители 
министерств образования и здравоохранения, выдающиеся врачи и руководители 
медицинских учреждений.

Съехались все с одной целью: наладить диалог образовательного сообщества и 
специалистов системы здравоохранения, сформировать горизонтальные связи, обменяться 
лучшими практиками и облегчить процесс сотрудничества между странами Содружества.

– Казахстан выбран местом проведения форума не случайно. Наши отношения 
развиваются очень динамично, наши лидеры находятся в хороших отношениях как в личном, 
так и в межгосударственном плане. Мы понимаем, что Казахстан, как страна – участник 
Евразийского экономического союза, является очень важным партнером и для России, 
и для стран СНГ по развитию и укреплению связей, – говорил заместитель руководителя 
«Россотрудничества» Павел Шевцов.

В настоящее время у абитуриентов из стран СНГ значительное число квот на обучение в 
вузах России, и это число растет ежегодно, как растет и потребность самих стран в обучении 
по разным направлениям: медицина, специальности, связанные с функционированием 
общества, исследованием Земли, экологией, технические специальности.

В АстАне прошел Форум ВыпускникоВ  
соВетских и российских ВузоВ

В Астане прошел Форум выпускников советских и российских вузов 

 
Организаторами мероприятия, которое впервые проходит на пространстве 
СНГ, выступили федеральное агентство «Россотрудничество» и Северо-
Кавказский федеральный университет. 

 
Участниками форума стали 150 выпускников советских и российских вузов из 
11 стран, среди них – руководители национальных вузов государств – 
участников СНГ, представители министерств образования и здравоохранения, 
выдающиеся врачи и руководители медицинских учреждений. 

Съехались все с одной целью: наладить диалог образовательного сообщества 
и специалистов системы здравоохранения, сформировать горизонтальные 
связи, обменяться лучшими практиками и облегчить процесс сотрудничества 
между странами Содружества. 

– Казахстан выбран местом проведения форума не случайно. Наши отношения 
развиваются очень динамично, наши лидеры находятся в хороших 
отношениях как в личном, так и в межгосударственном плане. Мы понимаем, 
что Казахстан, как страна – участник Евразийского экономического союза, 
является очень важным партнером и для России, и для стран СНГ по развитию 
и укреплению связей, – говорил заместитель руководителя 
«Россотрудничества» Павел Шевцов. 
 

В настоящее время у абитуриентов из стран СНГ значительное число квот на 
обучение в вузах России, и это число растет ежегодно, как растет и 
потребность самих стран в обучении по разным направлениям: медицина, 
специальности, связанные с функционированием общества, исследованием 
Земли, экологией, технические специальности. 

К слову, именно Казахстан лидирует по числу обучающихся в России 
студентов. 

– Мероприятия, подобные сегодняшнему форуму, – ключевой компонент 
международного сотрудничества в гуманитарной сфере, поскольку они вносят 
серьезный вклад в укрепление профессиональных и человеческих связей, 
помогают обмену опытом, способствуют реализации новых эффективных 
проектов, – отметил временный поверенный в делах России в Казахстане 
Александр Комаров. 

Связующим звеном в выстраивании добрососедских отношений стоит считать 
и русский язык. 

– Русский язык – это наш козырь, – считает профессор Евразийского 
национального университета им. Л. Н. Гумилева Аскар Жусупбеков. – Между 
Казахстаном и Россией нет языкового барьера, зато есть одна научно-
техническая база, понятная студентам из обоих государств. 

К слову, именно Казахстан лидирует по числу обучающихся в России студентов.
– Мероприятия, подобные сегодняшнему форуму, – ключевой компонент международного 

сотрудничества в гуманитарной сфере, поскольку они вносят серьезный вклад в укрепление 
профессиональных и человеческих связей, помогают обмену опытом, способствуют 
реализации новых эффективных проектов, – отметил временный поверенный в делах России 
в Казахстане Александр Комаров.

Связующим звеном в выстраивании добрососедских отношений стоит считать и русский 
язык.

– Русский язык – это наш козырь, – считает профессор Евразийского национального 
университета им. Л. Н. Гумилева Аскар Жусупбеков. – Между Казах станом и Россией нет 
языкового барьера, зато есть одна научно-техническая база, понятная студентам из обоих 
государств.

Помимо пленарного заседания в программе форума были несколько «круглых столов», 
таких как, например, «Перспективы развития сотрудничества между образовательными 
организациями России и Казахстана», а также курсы повышения квалификации «Менеджмент 
в системе высшего образования» и «Менеджмент в сфере здравоохранения».

Елена левкович
Информация с сайта kazpravda.kz

создание из наших вчерашних студентов коллег-преподавателей, исследователей и т.д. По 
каждому из базовых процессов выработана внешняя стратегия, есть определенный набор 
глобальных стратегических задач, и мы предпринимаем четкие действия в рамках этих задач.

Если брать образование, то здесь на международном контуре развития – две формы 
сотрудничества. Стратегически это экспорт образования и вынос образования в страну-
партнера. Под экспортом мы понимаем привлечение талантливых иностранных студентов 
для обучения в МИФИ в Москве или Обнинске.

А вынос образования – создание proxy-продуктов в зарубежных странах для удобства 
партнеров. Под этим я подразумеваю использование лучших компетенций МИФИ для 
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конструирования образовательных программ и модулей с зарубежными университетами, 
а также открытие полноценных филиалов за рубежом. Что касается совместных 
образовательных программ, по большей части, мы создаем их под задачи нашего ключевого 
индустриального партнера –технологическую корпорацию «Росатом», активно работающую 
практически в 70 странах мира.

У них есть потребность в подготовке кадров для их проектов за рубежом, и это не только 
АЭС, но и медицинские учреждения, заводы по производству аккумуляторов, гигантские 
опреснители воды и многое другое. Соответственно этим задачам и мы формируем 
подходящие образовательные программы с лучшими университетами этих стран.

Что же касается филиалов за рубежом, мы открыли два – в Узбекистане и Казахстане 
– по предложению президентов обеих стран. При этом Ташкентский филиал фокусируется 
на энергетике (в том числе ядерной), а Алматинский имеет более широкий фокус: помимо 
ядерной энергетики мы открыли там IT и автоматизацию систем управления.

– Казахстан в орбите МИФИ?
– Безусловно. Казахстан – ключевой игрок по добыче урана в мире и в будущем имеет 

все шансы получить существенные выгоды от недорогой безуглеродной атомной энергетики.
В Казахстане мы работаем по двум базовым процессам. Взаимодействуем по образованию 

с казахстанскими университетами и занимаемся наукой – с партнерами из казахстанских 
научных центров. Например, у нас есть совместные образовательные программы с Восточно-
Казахстанским университетом: у партнерского университета есть свой учебный план, наши 
специалисты приезжают туда и дополнительно проводят занятия по ядерной физике и 
теплофизике под задачи отрасли.

У нас есть и совместные магистерские программы с КазНУ им. аль-Фараби, не 
связанные с задачами Росатома. Среди них магистратуры по ядерной медицине, плазменным 
технологиям, математике, IT и другим. Также есть совместные магистратуры с Алматинским 
университетом энергетики и связи и с ЕНУ.

По научному направлению Московская площадка нашего университета работает с 
учеными КазНУ, Национальной Академией Наук РК. В прошлом году мы проводили 
конференцию, посвященную 120-летию академика И.В. Курчатова в Алматы. Мы также 
проводим различные круглые столы, обмен мнениями, приглашаем экспертов.

Напомню также, что после переговоров с Президентом России Владимиром 
Владимировичем Путиным в феврале 2022 года Президент Казахстана Касым-Жомарт 
Кемелевич Токаев любезно пригласил МИФИ открыть филиал в Алматы. 1 июня того же 
года состоялась встреча президента Токаева с ректором университета В.И. Шевченко и со 
мной, после чего мне было поручено заниматься этим проектом. Тогда президент Токаев нас 
попросил, чтобы осенью того же года был работающий филиал и учились первые студенты.

– Справились? 
–  Да. Но это была непростая задача – развернуть филиал «с нуля» за 3-4 месяца, 

подготовить все документы, образовательную инфраструктуру, найти преподавателей, 
провести медиакампанию, набрать талантливых студентов, собрать команду управленцев на 
месте.

Ректор нашего университета В.И. Шевченко очень обстоятельно подошел к этому проекту, 
активизировав различные ресурсы университета для быстрого старта филиала. Конечно, мы 
бы не справились без поддержки министра науки и высшего образования РК Саясата Нурбека 
и его команды, которые очень помогли и при открытии, и на текущем этапе работы филиала.

Ректор партнерского университета КазНУ им. аль-Фараби – Жансеит Кансеитович 
Туймебаев безвозмездно выделил филиалу МИФИ в пользование помещение физтеха, 
необходимую лабораторную базу, часть общежития для того, чтобы наши студенты могли 
комфортно обучаться в филиале.

Да и вся команда КазНУ сработала очень хорошо. Отдельно хотел бы отметить тогдашнего 
проректора КазНУ Фатиму Жакыпову, которая ежедневно помогала решать множество 
технических проблем. И, наконец, нельзя не отметить существенный вклад Росатома в 
создание Алматинского филиала НИЯУ МИФИ, который включился административно и 
финансово в этот процесс.

Сейчас Росатом частично финансирует Алматинский филиал, подарил ему два 
компьютерных класса и различное мультимедийное оборудование, помогает нам с 
проведением практик для студентов. В случае с Алматинским филиалом НИЯУ МИФИ, как 
нельзя кстати, можно сказать, что у «Победы много отцов и матерей».

В первый год работы совместно с казахстанской стороной мы приняли решение открыть 
два актуальных направления – «информатика» и «ядерная физика». Напомню, что к тому 
времени К.-Ж. Токаев поставил национальную задачу, чтобы к 2026 году было подготовлено 
100 тысяч IT-специалистов. И мы включились в этот процесс.

– Как решаются эти задачи, учитывая, что образовательные юрисдикции двух 
стран, так же, как и учебные планы, вузов различаются?  

– Модель, которую предложил Казахстан, закреплена постановлением Правительства РК 
от 5 августа 2022 года. Она предполагает 50% всех занятий – реализуемых преподавателями 
российской стороны (головной площадкой и филиалов) и 50% – местных. Мы организовали 
образовательный процесс таким образом, что 1-й, 2-й и 4-й курсы студенты обучаются в 
Алматинском филиале, где 8 базовых лабораторий предоставил КазНУ.

А 3-й курс студенты проводят на московской площадке, т.е. это четверть образовательной 
нагрузки. Это работа с реальным оборудованием, обучение с преподавателями МИФИ, 
практика на атомных станциях в РФ, где у нас сделаны ресурсные центры, или в компьютерных 
лабораториях – в случае с айтишниками.  

Базовые дисциплины, такие как «дискретная математика», «линейная алгебра», 
«аналитическая геометрия», а также предусмотренные Межправительственным соглашением 
курсы «Казахский язык» и «История Казахстана» проводят опытные преподаватели из КазНУ. 
В свою очередь, профессора МИФИ дают дополнительные занятия по базовым дисциплинам, 
а также приезжают преподавать в филиал специализированные предметы, необходимые 
для получения высококлассного образования по ядерной физике или информатике. Мы же 
доводим студентов и до практической работы.

– Кто и как финансирует этот проект?
– Самая крупная часть финансирования осуществляется Министерством науки и высшего 

образования Республики Казахстан через гранты студентам, поступающим в филиал. 
Ежегодно нашему филиалу выделяется 100 грантов в бакалавриат и 30 – в магистратуру. 
А зачисляем мы студентов по результатам наших собственных вступительных экзаменов, 
которые принимаем в Алматы. Часть финансирования, как я уже отметил, обеспечивает 
Росатом – это касается поездок московских преподавателей, разработки учебно-методических 
материалов, закупки мультимедийного оборудования, финансирования приемной кампании. 
КазНУ безвозмездно предоставил нам свою площадку для работы.

– Можно ли уже говорить о промежуточных результатах?
– У нас было три набора с 2022 года, и первая группа уже перешла на 3 курс и приехала 

на год в Москву. В этом году к нам в филиал на программы бакалавриата и магистратуры 
поступило почти 100 человек.

Кроме того, мы открыли две дополнительные программы по ядерной физике и по 
автоматизации в атомной отрасли. Это, конечно, не предел: мы планируем открывать новые 
образовательные программы в будущем.

– А каков уровень знаний казахстанцев? Считается, что престиж технических 
специальностей в стране упал…

– Действительно, мы наблюдаем такую тенденцию и, как следствие, падение интереса к 
физике и математике у школьников Республики Казахстан. Но есть сильные школы и сильные 
ребята, мечтающие пополнить ряды инженерной элиты мира, и мы нацелены принимать в 
Алматинский филиал именно таких ребят.

Нам разрешили не учитывать результаты ЕНТ, поэтому мы проводим собственные 
вступительные испытания по физике и математике летом, а также олимпиады в течение года. 
Например, в этом году во всех олимпиадах и вступительных испытаниях в Алматинском 
филиале принимало участие почти 600 казахстанских школьников, и около 100 было 
зачислено в филиал.

– У вас сотрудничество с Казахстаном идет по образовательному треку 
исключительно с вузами?

– Не только. На протяжении многих лет мы тесно сотрудничаем с НАК «Казатомпром» В 
прошлом году к нам поступило 87 человек на онлайн-магистратуру по управлению проектами 
в атомной сфере, по бизнес-информатике и ГМУ. А годом ранее – 157 человек. В этом году к 
нам поступило почти 100 сотрудников НАК «Казатомпром», которые начнут обучение уже 1 
октября.

Также сейчас мы выходим на подобное корпоративное сотрудничество и с другими 
компаниями Республики Казахстан. Для удобства наших партнеров часть программ 
дополнительного образования мы планируем проводить в Алматинском филиале.

 –Казахстан на референдуме будет принимать решение по строительству АЭС. Если 
будет одобрение населения, то скажите, сколько необходимо обучить специалистов для 
этой сферы?

– Если говорить о ядерщиках, то их достаточно в Казахстане для работы в регуляторе, 
Министерстве энергетики и научных организациях, но недостаточно для того, чтобы работать 
на АЭС. А их численность зависит от конфигурации станции. Так, если это будет АЭС с двумя 
реакторами ВВЭР-1200, то необходимо 2400 специалистов. Из них – четверть ядерщики, 
а остальные – специалисты по автоматике, водоподготовке, радиационной безопасности, 
электроэнергетике и др.

У Росатома есть Консорциум опорных вузов, и МИФИ – лидер консорциума. Роли по 
подготовке различных специалистов делятся между членами консорциума. Так, инженеров-
ядерщиков для зарубежных АЭС, которые строит Росатом, обучаем мы, а, например, 
турбинщиков – Санкт-Петербургский политехнический университет, электроэнергетиков – 
Ивановский государственный энергетический университет.

В случае с Республикой Казахстан, часть специалистов возьмут с открытого рынка, часть 
– подготовят в опорных вузах в России, а часть специалистов мы подготовим в Алматинском 
филиале. 

– А если АЭС не построят в Казахстане, то где будут востребованы эти 
высококвалифицированные кадры?

– В МИФИ очень сильная базовая подготовка, и если ребята имеют системную логику, 
инженерный подход к различным процессам, то всегда могут применить свои знания в 
инженерных задачах в других отраслях и странах. Если они не будут работать на АЭС, то 
точно смогут построить успешную карьеру в неядерной энергетике, госорганах либо в НАК 
«Казатомпром».

– Сколько лет нужно готовиться, помимо учебы в вузе, чтобы стать оператором 
реактора?

– Оператор реактора АЭС – это первая ступень подготовки, которую можно получить в 
учреждении среднего профессионального образования (техникум). Для работы специалистом 
высшей категории – осуществлять эксплуатацию и инжиниринг АЭС, необходимо обучаться 
4 года в бакалавриате нашего филиала. Кроме того, это практики, стажировки и обучения 
перед работой на каждом участке станции, поскольку это не только очень технологически 
сложный объект, но и очень интересный.

Важно отметить, что практики и стажировки студенты проходят на объектах Росатома, 
партнерских предприятиях и лабораториях НИЯУ МИФИ. Именно поэтому, после обучения 
в Алматинском филиале сфера получает готового специалиста высокого класса, готового в 
полном объеме удовлетворять кадровые потребности отрасли.

– Как казахстанские студенты могут поступить в МИФИ?
– Если мы говорим про Алматинский филиал, то там проходят олимпиады в течение 

года, а затем экзамены с июня по август – в несколько волн. Для обучения на программе IT 
требуется сдать только экзамен по математике, а для обучения по программам ядерной физики 
или автоматики потребуется сдать математику и физику. Для обучения на головной площадке 
в Москве потребуется сдать три экзамена: русский язык обязателен, а дальше – в зависимости 
от интересующего абитуриента направления. Так, например, на микроэлектронику сдается 
физика и математика, а на лечебное дело – химия и биология. Вся эта информация есть на 
сайте МИФИ.

– В МИФИ только государственная система обучения или есть платные курсы?
– У нас есть контрактные студенты. К примеру, если ребята недобрали баллов на бюджет, 

то имеют право претендовать на контрактное обучение. И после второй сессии, если 
освобождается бюджетное место, контрактный студент имеет право претендовать на него.

– Сколько студентов у вас обучается?
– У нас 16 площадок, включая Алматинскую и Ташкентскую. В Москве около 7 тысяч 

студентов. Во всех филиалах еще около 15 тысяч.
– Если честно, скажите, какой у МИФИ интерес обучать студентов из других стран 

за свой бюджет?..
– У нас в МИФИ есть такое выражение: «Нас, МИФИстов, мало, но мы везде». И они 

всегда остаются МИФИстами, будь он директор департамента крупной американской 
технологической корпорации, или известный ученый, работающий в Швейцарии в CERN, 
или блестящий инженер на АЭС «Аккую» в Турции, обеспечивающий безопасную работу и 
доступ к недорогой безуглеродной энергетике миллионам людей.

И каждый из них обязательно откликнется и поддержит нас или других МИФИстов, а 
значит – и наше общее дело...

Алевтина ДОНСКИХ, фото предоставлено МИФИ
 https://dknews.kz/
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Члены Союза казаков одними из первых 
проголосовали на референдуме.

Как отметил атаман Владимир Шихотов, 
от активного участия казахстанцев на 
волеизъявлении напрямую зависит 
будущее Казахстана.

Представители Союза казаков Семиречья и 
филиала Ассоциации русских, славянских и 
казачьих организаций Казахстана одними из 
первых отдали свои голоса на референдуме.

 - Я пришел на избирательный участок 
уже к открытию, чтобы выполнить свой 
гражданский долг. Знаю, что многие 
представители нашей ассоциации, мои 
друзья и коллеги, собираются прийти с 
семьями, потому что сегодня действительно 
важный день для всей страны, – говорит 
собеседник. – Каждый голос имеет значение, 
важно, что граждане Казахстана сами строят 
свое будущее.

Спикер подчеркнул, что члены Союза 
казаков Семиречья и Ассоциации русских, 
славянских и казачьих организаций 
Казахстана поддерживают решение по 
строительству атомной электростанции.

Стоит отметить, в наблюдении на референдуме по АЭС сегодня участвуют 177 наблюдателей, 
которые представляют 30 иностранных государств и 4 международные организации.

Международные наблюдатели отмечают спокойную, доброжелательную обстановку в 
Казахстане, высокий профессиональный уровень подготовки организаторов кампании и 
выразили готовность осуществлять наблюдение объективно и беспристрастно.

По словам председателя ЦИК РК Нурлана Абдирова, в Казахстане придается важное 
значение участию международных наблюдателей в электоральных кампаниях. Это не только 
повышает доверие общественности к предстоящему плебисциту, демонстрирует прозрачность 
и открытость процесса, но и служит важным сигналом о приверженности нашей страны 
демократическому развитию.

Члены ОЮл «АРСК» пРиняли АКтивнОе уЧАСтие  
в РеСпублиКАнСКОм РефеРендуме 6 ОКтябРя 2024 гОдАЧлены ОЮЛ «АРСК» приняли активное участие в республиканском 

референдуме 6 октября 2024 года 

 

Члены Союза казаков одними из первых проголосовали на референдуме. 
Как отметил атаман Владимир Шихотов, от активного участия 
казахстанцев на волеизъявлении напрямую зависит будущее Казахстана. 
 
Представители Союза казаков Семиречья и филиала Ассоциации русских, 
славянских и казачьих организаций Казахстана одними из первых отдали свои 
голоса на референдуме. 

 - Я пришел на избирательный участок уже к открытию, чтобы выполнить свой 
гражданский долг. Знаю, что многие представители нашей ассоциации, мои 
друзья и коллеги, собираются прийти с семьями, потому что сегодня 
действительно важный день для всей страны, – говорит собеседник. – Каждый 
голос имеет значение, важно, что граждане Казахстана сами строят свое 
будущее. 

Общая сумма расходов на проведение 
референдума составляет 15,5 млрд тенге

 Член областного общественного совета, 
ветеран партийной и государственной 
службы, председатель Ассоциации русских, 
славянских и казачьих организаций 
Казахстана Владимир Берковский в числе 
павлодарцев пришел на участок №76, 
расположенный в школе № 39.

Известный общественник напомнил о 
грядущем дефиците электроэнергии и вреде 
угольной генерации.

Ветеран госслужбы рассказал, что повлияло 
на выбор его ответа на референдуме.

– Я считаю, что электроэнергия – это 
стратегический продукт. При её дефиците 
не может нормально развиваться наша 
экономика, люди не смогут комфортно 
жить. Закупать ее за рубежом дорого, и 
это будет сказываться на себестоимости 
нашей продукции, которая тоже не будет 
конкурентоспособной. Какая электроэнергия 
нам нужна – «зеленая» и чистая. От угольной 

генерации очень много вредных веществ, и это сильно сказывается на здоровье граждан, – 
говорит общественник.

Среди казахстанцев бытует мнение о том, что в Казахстане нет соответствующих 
специалистов, в связи с чем эксплуатировать АЭС будет некому. Для такого рода скептиков у 
Владимира Александровича тоже есть веский аргумент.

– Когда строили областной кардиоцентр, многие тоже были настроены отрицательно, 
мол, нет у нас врачей, которые смогут делать операции на открытом сердце. Что мы видим 
сейчас – в Павлодаре только на открытом сердце ежегодно оперируют полторы тысячи 
пациентов, лечат детей с врожденными пороками сердца. Часть атомных энергетиков у 
нас уже есть, другую часть за годы строительства Казахстан сможет подготовить – не 
сомневайтесь. Скажу больше, на многих АЭС в Европе работают ученые-казахстанцы – они с 
радостью вернутся и помогут Родине, – уверен Владимир Берковский.

Айбек Жуматов

В мероприятии приняли участие представители государственных структур, ведущих 
аналитических и общественных центров и организаций из Казахстана, России, Белоруссии, 
Сербии и Таджикистана. Эксперты и политологи обсудили новые подходы к вопросам 
сотрудничества и развития Центральной Евразии. Основное внимание было уделено вопросам 
мировой полицентричности, стратегическим вызовам для региона, а также перспективам 
экономической интеграции. Организатором мероприятия выступил Фонд поддержки публичной 
дипломатии им. А. М. Горчакова. 

В приветственном слове участникам конференции Посол России в Казахстане Алексей 
Бородавкин пояснил, что создание гармоничного полицентричного мира – непростая задача, 
поскольку, во-первых, демократические устремления мирового большинства встречают 
сильное сопротивление со стороны коллективного Запада, который пытается любой ценой 
сохранить собственную гегемонию и навязать всему миру отжившие подходы, основанные на 
одностороннем экономическом и военно-политическом доминировании, давлении, шантаже и 
двойных стандартах. Во-вторых, в процессе формирования полицентричного мира участвует 
очень большое количество игроков. Речь идет не только о великих державах, но и средних и 
малых странах. Именно таких стран в мире большинство, и их роль в современных условиях все 
больше возрастает. 

По словам Посла, сегодня человечество сталкивается с множественными глобальными 
вызовами, среди которых – вооруженные конфликты, международный терроризм, распространение 
оружия массового уничтожения, продовольственный и миграционный кризисы, киберугрозы, 
деградация окружающей среды. 

2 ноября в АстАне состоялАсь междунАроднАя конференция «формировАние 
многополярного мирА и трАектории рАзвития центрАльной еврАзии»

 
 
 

диалоговый процесс и развивать горизонтальные, «сетевые» связи между 
этими организациями и формами для выработки совместных, приемлемых для 
всех алгоритмов сотрудничества.  
 
Алексей Бородавкин подчеркнул, что в основе нового контура партнерства в 
Евразии должны лежать незыблемые постулаты о равной и неделимой 
безопасности, недопустимости попыток укрепления собственной 
безопасности за счет и в ущерб безопасности других. Он должен быть открыт 
для всех государств и международных организаций, стремящихся к развитию 
подлинного сотрудничества на континенте на базе Устава ООН, принципов 
невмешательства во внутренние дела, взаимного уважения суверенитета, 
территориальной целостности и национальных интересов друг друга, права 
народов распоряжаться своей судьбой, общепризнанных норм в области прав 
человека. При этом важно неизбирательно руководствоваться положениями 
международного права во всей их совокупности и взаимосвязанности. 
 
По материалам СМИ 
 

 Для успешного решения масштабных задач по купированию этих угроз необходимо объединить 
усилия широкого круга конструктивно настроенных государств, в связи с чем В приветственном 
слове участникам конференции Посол России в Казахстане Алексей Бородавкин напомнил об 
инициативе формирования новой архитектуры Евразийской безопасности, сотрудничества и 
партнерства, предложенной Владимиром Путиным в июле этого года.

Посол России отметил, что в международной политике в Евразии в целом и в 
Центральноазиатском субрегионе в частности сейчас преобладает прагматизм и сотрудничество. 
К тому же здесь уже существуют представительные международные структуры, которые могут 
составить основу будущей региональной архитектуры сотрудничества и безопасности – ШОС, 
АСЕАН, ОДКБ, ЕАЭС, СНГ, СВМДА и другие. И необходимо активизировать диалоговый 
процесс и развивать горизонтальные, «сетевые» связи между этими организациями и формами 
для выработки совместных, приемлемых для всех алгоритмов сотрудничества. 

Алексей Бородавкин подчеркнул, что в основе нового контура партнерства в Евразии должны 
лежать незыблемые постулаты о равной и неделимой безопасности, недопустимости попыток 
укрепления собственной безопасности за счет и в ущерб безопасности других. Он должен быть 
открыт для всех государств и международных организаций, стремящихся к развитию подлинного 
сотрудничества на континенте на базе Устава ООН, принципов невмешательства во внутренние 
дела, взаимного уважения суверенитета, территориальной целостности и национальных интересов 
друг друга, права народов распоряжаться своей судьбой, общепризнанных норм в области прав 
человека. При этом важно неизбирательно руководствоваться положениями международного 
права во всей их совокупности и взаимосвязанности.

По материалам СМИ

Спикер подчеркнул, что члены Союза казаков Семиречья и Ассоциации 
русских, славянских и казачьих организаций Казахстана поддерживают 
решение по строительству атомной электростанции. 

Стоит отметить, в наблюдении на референдуме по АЭС сегодня участвуют 177 
наблюдателей, которые представляют 30 иностранных государств и 4 
международные организации. 

Международные наблюдатели отмечают спокойную, доброжелательную 
обстановку в Казахстане, высокий профессиональный уровень подготовки 
организаторов кампании и выразили готовность осуществлять наблюдение 
объективно и беспристрастно. 

По словам председателя ЦИК РК Нурлана Абдирова, в Казахстане придается 
важное значение участию международных наблюдателей в электоральных 
кампаниях. Это не только повышает доверие общественности к предстоящему 
плебисциту, демонстрирует прозрачность и открытость процесса, но и служит 
важным сигналом о приверженности нашей страны демократическому 
развитию. 

Общая сумма расходов на проведение референдума составляет 15,5 млрд тенге 

 

 Член областного общественного совета, ветеран партийной и 
государственной службы, председатель Ассоциации русских, славянских 
и казачьих организаций Казахстана Владимир Берковский в числе 
павлодарцев пришел на участок №76, расположенный в школе № 39. 

Известный общественник 
напомнил о грядущем 
дефиците электроэнергии 
и вреде угольной 
генерации. 

Ветеран госслужбы 
рассказал, что повлияло 
на выбор его ответа на 
референдуме. 

– Я считаю, что 
электроэнергия – это 
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В целях повышения качества военно-патриотического воспитания молодежи, координации 
работы по популяризации мероприятий духовно-нравственной и гражданско-патриотической 
сфере на базе КГУ «Средняя школа №40 имени Д.М. Карбышева» города Петропавловска 
состоялось торжественное открытие Областного военно-патриотического центра «Жас батыр» 
при КГУ «Региональный учебно-методический центр физической культуры, спорта и НВП» КГУ 
«Управление образования акимата Северо-Казахстанской области». 

Центр учрежден при поддержке акима области Гауеза Нурмухамбетова и благодаря совместной 
работе управления образования с Общественным объединением «Ветераны и инвалиды войны 
Афганистана по Северо-Казахстанской области» (Председатель Альжанов К.Т.). В состав 
центра входят два экспозиционных зала, посвященных Великой Отечественной 1941-1945 гг., 

В ПетроПаВлоВске открыли областной 
Военно-Патриотический центр «Жас батыр»

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

и Афганской 1979-1989 гг. войн, а также зал для проведения конференций. На мероприятие 
приглашены ветераны войны в Афганистане, ветераны педагогического труда, педагогические 
работники, представители Департамента и Управления по делам обороны области и города. В 
экспозиционных залах представлены экспонаты, найденные поисковыми отрядами на полях 
сражений Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., боевые награды, фотографии и личные 
вещи участников тех событий.

В дальнейшем на базе Центра будут проходить областные мероприятия, направленные на 
патриотическое и духовно-нравственное воспитание подрастающего поколения.

Владимир ХОЛОД, 
Северо-Казахстанская область, город Петропавловск

В Петропавловске открыли  
областной военно-патриотический центр «Жас батыр» 

В целях повышения качества военно-патриотического воспитания 
молодежи, координации работы по популяризации мероприятий духовно-
нравственной и гражданско-патриотической сфере на базе КГУ «Средняя 
школа №40 имени Д.М. Карбышева» города Петропавловска состоялось 
торжественное открытие Областного военно-патриотического центра «Жас 
батыр» при КГУ «Региональный учебно-методический центр физической 
культуры, спорта и НВП» КГУ «Управление образования акимата Северо-
Казахстанской области».  

Центр учрежден при поддержке акима области Гауеза Нурмухамбетова 
и благодаря совместной работе управления образования с Общественным 
объединением «Ветераны и инвалиды войны Афганистана по Северо-
Казахстанской области» (Председатель Альжанов К.Т.). В состав центра 
входят два экспозиционных зала, посвященных Великой Отечественной 1941-
1945 гг., и Афганской 1979-1989 гг. войн, а также зал для проведения 
конференций. На мероприятие приглашены ветераны войны в Афганистане, 
ветераны педагогического труда, педагогические работники, представители 
Департамента и Управления по делам обороны области и города. В 
экспозиционных залах представлены экспонаты, найденные поисковыми 
отрядами на полях сражений Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., 
боевые награды, фотографии и личные вещи участников тех событий. 

В дальнейшем на базе Центра будут проходить областные мероприятия, 
направленные на патриотическое и духовно-нравственное воспитание 
подрастающего поколения. 

Владимир ХОЛОД,  
Северо-Казахстанская область  
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стратегический продукт. При её дефиците не может нормально 
развиваться наша экономика, люди не смогут комфортно жить. Закупать ее 
за рубежом дорого, и это будет сказываться на себестоимости нашей 
продукции, которая тоже не будет конкурентоспособной. Какая 
электроэнергия нам нужна – «зеленая» и чистая. От угольной генерации 
очень много вредных веществ, и это сильно сказывается на здоровье 
граждан, – говорит общественник. 

Среди казахстанцев бытует мнение о том, что в Казахстане нет 
соответствующих специалистов, в связи с чем эксплуатировать АЭС будет 
некому. Для такого рода скептиков у Владимира Александровича тоже есть 
веский аргумент. 

– Когда строили областной кардиоцентр, многие тоже были настроены 
отрицательно, мол, нет у нас врачей, которые смогут делать операции на 
открытом сердце. Что мы видим сейчас – в Павлодаре только на открытом 
сердце ежегодно оперируют полторы тысячи пациентов, лечат детей с 
врожденными пороками сердца. Часть атомных энергетиков у нас уже есть, 
другую часть за годы строительства Казахстан сможет подготовить – не 
сомневайтесь. Скажу больше, на многих АЭС в Европе работают ученые-
казахстанцы – они с радостью вернутся и помогут Родине, – уверен Владимир 
Берковский. 

Айбек Жуматов 

 
 

«К организации работы на участке вопросов не возникло», — Владимир 
Витченко оценил работу на одном из участков 
для голосования 

 

Председатель СКОФ ОЮЛ «Ассоциация 
русских, славянских и казачьих организаций 
Казахстана», Член совета АНК Владимир 
Витченко принял участие в референдуме. Он 
проголосовал на участке, который 
расположился на базе средней 
общеобразовательной школы-комплекса 
эстетического воспитания №8. 

«К организации работы на 
участке вопросов не возникло», — 
Владимир Витченко оценил работу на одном 
из участков для голосования

Председатель СКОФ ОЮЛ «Ассоциация 
русских, славянских и казачьих  
организаций Казахстана», Член совета 
АНК Владимир Витченко принял участие 
в референдуме. Он проголосовал на 
участке, который расположился на базе 
средней общеобразовательной школы-
комплекса эстетического воспитания №8.

«Сходил на голосование вместе с семьёй, 
сделал свой выбор. К организации работы  
на участке вопросов не возникло. 
Порадовало, что в такой важный день на 
территории школы можно было принять 
участие в спортивных состязаниях. Я сыграл 
в шахматы, одержал победу. Считаю, 
что самое главное, чтобы наша страна 
развивалась, шла вперёд. Чтобы с каждым 
годом жизнь у наших граждан становилась 
лучше», — отметил Владимир Витченко.

Карагандинский филиал «Союза 
казаков степного края» и другие 
казачьи объединения стали участниками 
знаменательного события для нашего 
государства – республиканского 
референдума по вопросу строительства 
атомной электростанции.

Этот референдум представляет собой 
не просто формальность, а важный  
шаг к укреплению энергетической 
безопасности Казахстана. Участие в нем – 
это не только возможность выразить свою 
позицию, но и внести вклад в будущее нашей  
страны.

Мы осознаем, что каждый голос имеет 
значение, и стремимся, чтобы он был 
услышан. Ведь от нашего выбора зависит 
благополучие наших граждан, а также 
экологическое и экономическое будущее 
Казахстана.

Секретарь пресс службы РОО «СКСК» 
Остапчук Татьяна

«Сходил на голосование вместе с семьёй, сделал свой выбор. К 
организации работы на участке вопросов не возникло. Порадовало, что в 
такой важный день на территории школы можно было принять участие 
в спортивных состязаниях. Я сыграл в шахматы, одержал победу. 
Считаю, что самое главное, чтобы наша страна развивалась, шла 
вперёд. Чтобы с каждым годом жизнь у наших граждан становилась 
лучше», — отметил Владимир Витченко. 

 

Карагандинский филиал 
«Союза казаков степного 
края» и другие казачьи 
объединения стали 

участниками 
знаменательного события 
для нашего государства – 

республиканского 
референдума по вопросу 
строительства атомной 
электростанции. 

Этот референдум 
представляет собой не 
просто формальность, а 
важный шаг к укреплению 

энергетической 
безопасности Казахстана. 
Участие в нем – это не 
только возможность 
выразить свою позицию, но 
и внести вклад в будущее 
нашей страны. 

Мы осознаем, что каждый голос имеет значение, и стремимся, чтобы он 
был услышан. Ведь от нашего выбора зависит благополучие наших 
граждан, а также экологическое и экономическое будущее Казахстана.  

Секретарь пресс службы РОО «СКСК» Остапчук Татьяна 
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Артисты «Астана Опера» представили на 
сцене Большого театра оперу «Абай». Показ 
стал частью Международного фестиваля 
«Видеть музыку», который собирает 
выдающиеся оперные постановки ближнего 
и дальнего зарубежья. Гастроли прошли 
при поддержке Министерства культуры и 
информации РК, Посольства Республики 
Казахстан в Российской Федерации и 
администрации Большого театра.

Почетными гостями вечера стали министр 
культуры и информации РК Аида Балаева, 
специальный представитель Президента РФ по 
международному культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол РК в РФ Даурен Абаев и 
другие.  

«Сегодня мы являемся свидетелями 
действительно исторического события в 
культурной жизни наших стран. Помимо 

СпуСтя 66 лет опера «абай» вновь покоряет 
моСковСкую публику на Сцене большого театра

сегодня. И публика, как всегда, не обманешь — она разделяет мое мнение», 
сказал он. 

Постановка вызвала большой отклик у публики, а аншлаг показал искренний 
интерес российского зрителя к казахскому искусству. Финальные 
аплодисменты стоя стали ярким подтверждением успеха оперы «Абай» и её 
важной роли в культурном обмене между нашими народами. 

  

Пресс-служба Министерства культуры и информации РК 

 
 

 
 

огромной духовной и эстетической нагрузки, 
оно имеет глубокий социально-гуманитарный 
смысл, поскольку речь идет об ярком примере, 
когда мы видим, слышим и чувствуем, как 
культура стирает все искусственные барьеры 
на пути к искренней, чистой и вечной  
дружбе между народами», - сказала Аида 
Балаева.

Постановка «Абай», создана 
выдающимися мастерами – дирижером 
лауреатом Государственной премии РК, 
Заслуженным деятелем Казахстана Аланом 
Бурибаевым, режиссером Джанкарло дель 
Монако, сценографом Эцио Фриджерио, 
художником по костюмам лауреатом премии 
«Оскар» Франкой Скуарчапино.

Это монументальное сочинение было 
написано более 70 лет назад. Впервые опера 
была поставлена в 1944 году на сцене Казахского 
национального театра оперы и балета. Она 

многократно ставилась на самых престижных 
международных сценах. В Москве опера 
«Абай» впервые была продемонстрирована в 
1958 году во время декады казахского искусства  
и литературы. И вот сегодня она дебютировала 
в стенах Большого театра.

Опера «Абай» А. Жубанова и Л. Хамиди на 
либретто М. Ауэзова не только рассказывает 
о любви и борьбе добра и зла, но и является 
зеркалом, отражающим многообразие и 
глубину казахской души, открывая перед 
зрителем уникальный уклад кочевой жизни 
и философские размышления номадов. 
  
Для Большого театра это выступление 
стало настоящим открытием, позволившим 
зрителям прикоснуться к многогранной 
казахской культуре. Зрители отметили 
высокую вокальную школу артистов 
«Астана Опера». В их числе Заслуженные 

деятели Казахстана Талгат Мусабаев (Абай), 
Салтанат Ахметова (Ажар), Меир Байнеш 
(Айдар), лауреаты многих международных 
конкурсов ТалгатГалеев (Жиренше), Беимбет 
Танарыков(Азим), Татьяна Вицинская 
(Карлыгаш), СұлтанБақытжан (Кокбай), 
Валерий Селиванов (Сырттан), Рамзат 
Балакишиев (Нарымбет), Артур Габдиев 
(Мес).

Постановка вызвала большой отклик  
у публики, а аншлаг показал искренний 
интерес российского зрителя к казахскому 
искусству. Финальные аплодисменты  
стоя стали ярким подтверждением  
успеха оперы «Абай» и её важной роли  
в культурном обмене между нашими  
народами.

 
Пресс-служба Министерства культуры 

и информации РК

Во Дворце культуры «Достар» города Кокшетау прошел VII республиканский фестиваль 
русской, славянской и казачьей песни «Песня – душа народа», организованный Акмолинским 
филиалом «Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций Казахстана» 

В нем приняли участие 12 творческих коллективов общественных объединений АРСК из г. 
Астана, Павлодар, Шымкент, Темиртау, Кокшетау, Щучинск, Макинск. Всего более ста человек.

С приветственными словами перед участниками фестиваля выступили  
председатель республиканского общественного объединения «Ассоциация русских, славянских и 
казачьих организаций Казахстана» Владимир. Божко, руководитель Акмолинского филиала АРСК 
по Акмолинской области Геннадий Осиненко. 

Отличительной особенностью этого фестиваля стало традиционное исполнение 
участниками некоренной национальности песни на государственном языке. Зал долгими  
аплодисментами сопровождал выступления артистов, исполнивших казахские народные и 
современные песни.  

Затем на сцену, сменяя друг друга в ярких, национальных костюмах вышли хоровые коллективы, 
ансамбли, дуэты, солисты. В их исполнении прозвучали русские народные, казачьи песни. 

Зал дружными аплодисментами встречал их выступления. Концерт художественных коллективов 
прошел на одном дыхании, покорив зрителей ярким вокалом и профессиональным исполнением 
песен.

Фестиваль «Песня – душа народа» Прошел в КоКшетау
И солисты и ансамбли пели с большим вдохновением и с неподдельной искренностью исполняя 

каждый номер.
Выступления артистов оценивало профессиональное жюри из числа деятелей культуры. 
В номинации «Исполнение на государственном языке» победителем назван Дмитрий Майер, 

солист вокальной группы «Синегорье» г. Кокшетау, который проникновенно исполнил песню 
«Анашым». 

Первое место в номинации «Ансамбли» занял народный казачий ансамбль «Иртышские казаки» 
г. Павлодар с песней «Ой то не вечер».

В номинации «Дуэты» жюри отметило лучшее исполнение песни в составе Юрия Ильященко 
и Игоря Журавлева, солистов народного ансамбля русской и казачьей песни «Раздолье» г. Астана  

В номинации «Лучший солист» зал и жюри своим артистизмом и проникновенным голосом 
покорила Олеся Цыганова, солистка вокального ансамбля «Синегорье» в ее исполнении песня «Я 
несла свою беду» принесла номинанту победу.

Все коллективы и солисты, занявшие призовые места, отмечены дипломами I, II и III степени и 
памятными призами организаторов фестиваля.

Праздник песни прошел при полном аншлаге, подарив зрителям много ярких, положительных 
эмоций и впечатлений.
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Почти сто лет назад, в 1928 году, классик 
советской поэзии Владимир Маяковский 
написал ставшее популярным на долгие годы 
стихотворение «Кем быть?». Начинается оно 
так: «У меня растут года, будет и семнадцать. 
Где работать мне тогда, чем заниматься?». 
И далее идет поэтическое перечисление 
профессий и их привлекательность: столяр, 
инженер, строитель, доктор, рабочий на заводе, 
кондуктор трамвая, шофер, летчик, матрос. 
То есть, набор популярных профессий того 
времени. Заканчивается стихотворение такими 
строками: «Книгу переворошив, намотай себе 
на ус – все работы хороши, выбирай на вкус!». 

Как видим, и сто лет назад перед молодыми 
людьми стояли вопросы: кем быть и какую 
профессию выбрать по душе, чтобы потом не 
жалеть?

Надо сказать, что дело это не из легких, 
особенно сейчас, когда количество профессий 

исчисляется тысячами. Более того, не имея житейского опыта и четких представлений о 
профессиях, их плюсах и минусах и вообще о трудовой деятельности на производствах и ее 
требованиях, подросток может ошибиться с выбором и сделать неверный старт. 

В определенной мере, чтобы не допустить этого, старшеклассников к выбору готовят в 
школе, а больше в учебных комбинатах. Там подростки получают азы профессии, которая 
им приглянулась. И, надо сказать, обучение здесь ведется с учетом новых специальностей и 
требований, в том числе IT-технологий и возможностей компьютеризации плюс потребностей 
рынка труда. И если во времена моей молодости на потоке были шофера, слесари, сварщики 
(я получил такое удостоверение для работы на комбинате железобетонных изделий), столяры-
плотники, а у девочек – бухгалтер, телеграфист (моя супруга) и еще ряд женских профессий, 
то ныне все по-иному. К примеру, мы понятия не имели, что такое менеджер по маркетингу, 
графический дизайнер, офис-менеджер, бизнесмен, не говоря уже о компьютерных технологиях.

Это очень хорошо, но, по моему мнению, такой вид обучения является продолжением 
общеобразовательного, как бы дополнительным уроком. А есть еще другая «методика» вхождения 
в профессию, в производство и во взрослую трудовую жизнь.

Это я опробовал после седьмого класса на летних каникулах, когда отец по моей просьбе 
пристроил меня в своем строительно-монтажном управлении «Автотреста» плотником-
бетонщиком в комплексную бригаду. Мне и еще одному пареньку взрослые строители, конечно, 
делали скидку, но тем не менее по нашим силам мы сколачивали и устанавливали опалубки, 
таскали на носилках раствор и бетон, рыли ямы и помогали настилать кровлю на возведенных 
зданиях. Порою было нелегко, но бригада получила задание, и его надо было выполнять. И мы 
с Яшой-напарником работали весь день. К тому же было интересно узнать, что и как делать, и 
запомнить это. А еще в бригаде числилось более двадцати человек, и у каждого – свой характер, 
подход к работе и к окружающим, и это тоже следовало учитывать.

По прошествии лет я вспоминаю эти и последующие летние каникулы, на которых тоже 
работал, если не с благодарностью за приобретенный опыт, то с уверенностью, что тратил то 
время не зря. Особенно, когда получил первую получку, 69 рублей, и повел маму в магазин за 
продуктами и там купил бабушке, братьям и маме конфет и на всех – колбасы. И был этим очень 
горд, так как считал себя помощником семьи и трудовым человеком. И даже каким-то особенным 
среди ровесников. 

Рассказываю об этом потому, что недавно мне попалась публикация, в которой говорилось 
о том, что в обновлённом составе депутатского корпуса областного маслихата молодежь 
составляет более 30 процентов. И поэтому в Павлодаре был создан Клуб молодых политиков, 
где стали обсуждать актуальные вопросы региона и страны в целом. По инициативе клуба, 
депутатов областного маслихата и членов ассамблеи народа Казахстана области в числе задач 
деятельности молодых депутатов был назван проект по трудоустройству молодёжи в летний 
период. Наставником в этом деле стал бывший партийно-советский работник, член АНК региона, 
уважаемый и инициативный человек Владимир Берковский, который в начале 2000-х, будучи 
заместителем акима Павлодара, успешно занимался трудоустройством учащихся. Он и сегодня не 
отказывается поделиться опытом этой работы и продолжить приобщение подростков к взрослому 
труду. 

- Отмечу, что областным маслихатом, общественными организациями и государственными 
органами отработаны организационные вопросы по трудоустройству школьников летом, – 
сообщил Владимир Александрович. – Мы приступили к созданию рабочих мест на промышленных 
предприятиях, в сельском хозяйстве, в социальной сфере. На сегодняшний день есть полторы 
тысячи рабочих мест, где летом смогли поработать четыре с половиной тысячи старшеклассников. 
Особое внимание мы уделили технике безопасности и заключению договоров. По опыту прошлых 
лет могу сказать, что наши учащиеся старших классов хотят работать и могут хорошо это делать.

Также Владимир Берковский в одном из интервью рассказал о главных задачах летнего 
трудоустройства подростков в нашем регионе.

— Это – нравственное воспитание, то, чего не хватает в школьной программе, – считает он. – 
В 2005 году была очень большая преступность среди несовершеннолетних, причём летом. Когда 
мы это (трудоустройство подростков – прим. авт.) внедрили, правонарушений стало меньше. 
Родители сами говорят: за месяц ребенок стал другим – более ответственным, более степенным, 
не принимает скоропалительных решений.

На это, замечу, нацеливает и Глава Казахстана. На Национальном курултае Президент РК 
сказал: «Мы не можем сквозь пальцы смотреть, как наша молодежь губит себя, предаваясь 
азартным играм и стремясь к лёгким деньгам», – и резюмировал: «Если внутри страны появляется 
хорошая возможность достойного легального заработка, то её надо использовать. Самое главное – 
быть ответственным гражданином, добросовестно трудиться и зарабатывать честным путем».

В этой связи Владимир Александрович рассказал и об опыте сотрудничества с управлением 
здравоохранения. До пандемии ежегодно во всех городских и районных больницах проходили 
практику до двух тысяч подростков. Они мыли полы и окна, сопровождали тяжелобольных на 
процедуры, разносили им пищу, кормили. Эта забота сильно повлияла на их мировоззрение и 
дисциплину, некоторые связали свою жизнь с медициной.

Другой пример. Есть нежелание некоторых работодателей брать на себя ответственность за 
несовершеннолетних. По этому поводу Владимир Берковский сказал, что этот вопрос снимается 
проведением инструктажа по технике безопасности и заключением трудового договора. Он 
привёл в пример ТОО «НОКО» Анатолия Главацкого, который тоже поначалу сомневался, а потом 
ежегодно брал десяток подростков на работу, и проблем с ними не было. Даже взрослые, глядя на 
молодёжь, начинали работать лучше.

Другой равнозначный факт – из производственной деятельности предприятия по производству 
тротуарной плитки, где ребята штабелировали её на поддоны. За полдня они выполняли норму 
взрослого человека и зарабатывали по 180 тысяч тенге в месяц.

- В трамвайном управлении мы договорились, чтобы в этом году учащиеся 16-18 лет работали 
контролёрами в трамваях, – продолжил рассказ Владимир Берковский. – Два-три дня молодой 
человек поездит с опытным контролёром, посмотрит, а потом самостоятельно будет работать. 
До обеда один будет трудиться, после обеда другой. Так за лето 60 человек пройдут хорошую 
практику. К деньгам они никакого отношения иметь не будут – проезд оплачивается карточками 
или с помощью мобильного приложения, билеты покупаются у водителя.

Приобщение к «взрослому» труду в Павлодарской области воПлощается 
Программа трудоустройства молодёжи в летний Период

Здесь продолжу рассказ этого наставника молодых и инициатора летней работы подростков. 
По местному телевидению показали репортаж о девяти-одиннадцатиклассниках, которые трудятся 
помощниками контролеров в трамвайном управлении. У Арины Рубленко на этом предприятии 
работает мама. Она и посоветовала дочери попробовать себя. Девушка согласилась и теперь не 
жалеет об этом. Ей всё нравится.

Дима Бирюков давал интервью обстоятельно. Рассказал о температуре в салоне вагона 
(подросток не жаловался), о том, что люди хорошие и с ними легко работать. И про зарплату за 
неполный рабочий день в 85 тысяч тенге в месяц не забыл упомянуть.

Характеризуя этих подростков, наставник Шанар Сыдыкова отметила, что они работают 
хорошо, с инициативой и настроением, и им хочется помочь осваивать их дело. Так как, может 
быть, кто-то, окончив школу, придет работать на предприятие.

А вот мнение директора сети магазинов ТОО ПКФ «Атриум» (Greenwich) Натальи Петровны 
Кишкиной:

- У нас в июле работали 13 подростков. Они занимались тем, что восполняли на прилавках 
купленные покупателями продукты. Конечно, были опасения в том, что нынешняя молодежь не 
совсем ответственная. Но ребята работали хорошо. Не буду загадывать наперед, но, возможно, 
если решит наше руководство, мы на следующий год тоже пригласим в помощь школьников.

Таковы отзывы. Ранее инициативу молодых депутатов и областного филиала ассамблеи 
народа Казахстана по летней работе подростков поддержал и аким области Асаин Байханов.

- Активная депутатская позиция позволила начать сегодняшний проект, который вы 
презентовали. Это, я считаю, очень важный шаг. Он касается детей нашего региона. Вы сможете 
стать надёжными наставниками для юных жителей области, – подчеркнул руководитель региона.

Сделаю обобщение. Летом предполагалось трудоустроить около 11 тысяч человек. 
Заканчивается август, последний месяц лета, и можно уже подвести некоторые промежуточные 
итоги.

Итак, как сообщают СМИ, 2500 рабочих мест создано за счет бюджетов городов и районов 
области, более 8500 старшеклассников отработают в частном бизнесе. Это в два с половиной раза 
больше прошлых показателей.

Подростки занимаются благоустройством городов и сельских территорий, трудятся 
контролерами в трамвайном управлении, младшим персоналом в больницах, подсобными 
рабочими в магазинах и на других предприятиях, на селе доярками, пастухами, помощниками 
трактористов, участвуют в заготовке кормов.

С каждым из них предприятия заключают трудовой договор, где отражены все основные 
принципы трудовых отношений. Старшеклассники 14-16 лет работают по 24 часа в неделю, 16-18 
лет – по 36 часов. Заработная плата сдельная, но не менее 85000 тенге (минимальная зарплата) в 
месяц.

Не зря говорят, что нет предела совершенству. Этот проект одобрен акимом области, 
депутатами маслихатов региона и службами исполнительной власти. На него откликнулись 
некоторые предприятия региона, которые на лето включили подростков в свои штаты. Но здесь 
сразу возникают вопросы: а почему некоторые? Почему, если не все, то хотя бы большинство? 
Поле деятельности для молодых наверняка имеется. Тем более что взрослые из-за низкой 
зарплаты на такой труд не идут. Так принимайте хотя бы на лето молодых! Или у руководителей 
производств нет желания обременять себя новыми заботами? И здесь, похоже, требуются какие-
то добровольно-принудительные договоренности и официальные решения акиматов. Так как 
формирование характеров молодежи и приобщение к труду – общее дело власти, на производствах 
и в быту. В первую очередь это необходимо для перспективы развития производств.

Сергей ГОРБУНОВ
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В преддверии празднования Дня языков народа Казахстана общественное 
объединение «Северо-Казахстанский белорусский культурный центр «Радзіма» 

совместно с белорусским национальным 
отделением средней школы-комплекса 
национального возрождения №17  
провели спринт-урок по знакомству 
с белорусским языком, белорусскими 
писателями и поэтами. В мероприятии 
приняли участие учащиеся 4 класса 
школы.

В рамках спринт-урока ребята 
познакомились с историей белорусского 
языка, особенностями алфавита и 
произношения. Активист казахского 
культурно-просветительского центра 
«Urpaq» Салимхан Сабитов рассказал 
о белорусском поэте Якубе Коласе и 
прочитал его стихотворение в переводе на 
казахский язык. Светлана Баева, активистка 
белорусского культурного центра, 
презентовала творчество Янки Купалы 
и познакомила детей со стихотворением 
«Дуб» на русском языке.

Одним из знаменитых белорусских 
писателей является Янка Брыль. О его 
биографии, творчестве рассказала его 
родственница Лидия Николаевна Брыль, 
лично знакомая с писателем. Лидия 

Николаевна также прочитала стихи на белорусском языке.
В завершении мероприятия Мария Татаренко, председатель белорусского 

культурного центра «Радзіма» и учитель белорусского национального отделения 

5 сентября день языКов народа Казахстана

 
 

 

 

школы, провела интерактивную игру с учащимися на понимание белорусского  
языка.

Ильдар Утегенов, учащийся 4 «В» класса ШКНВ №17: «В нашем классе прошло  
занятие по белорусскому языку. Мы ознакомились с поэтами Северного Казахстана, которые 
писали на белорусском языке, ознакомились с белорусским алфавитом и некоторыми 
словами.

Мне очень понравился урок, который проходил в познавательной и игровой форме, где 
я узнал много нового и интересного. Я благодарен организаторам данного мероприятия».

Владимир ХОЛОД
Северо-Казахстанская область, город Петропавловск

 
 

 

В рамках месячника пожилых людей Акмолинский филиал ОЮЛ «Ассоциация русских, 
славянских и казачьих организаций Казахстана» (АРСК) организовал для горожан бесплатный 
концерт «От всей души с поклоном и любовью».

С праздником зрителей поздравил председатель общественного объединения Геннадий 
Осиненко. Концерт, на котором выступили солисты вокального ансамбля «Синегорье», стал 
настоящим праздником музыки и песни для старшего поколения. Люди с удовольствием 
погрузились в ностальгию по любимым мелодиям своей молодости.

Вместе с «Синегорьем» на сцену вышли народные ансамбли «Русская песня», татарский 
танцевальный коллектив «Йолдыз» и казачий ансамбль «Хуторок».

А открыл праздничный вечер Роман Борисовский — молодой музыкант, который 
виртуозно исполнил кюй Құрманғазы «Адай».

Акмолинские этнокультурные коллективы дАли  
концерт в честь месячникА пожилых людей

Один за другим на сцену выходили солисты, вокальные и танцевальные коллективы в 
ярких костюмах. Звонкие голоса и зажигательные танцы сразу очаровали зрителей, которые 
бурно аплодировали выступлениям артистов художественной самодеятельности. В их 
исполнении прозвучали известные старшему поколению казахские, русские и казачьи песни. 
Зал дружно подпевал знакомым мелодиям, а кто-то из зрителей, не удержавшись, пускался в 
пляс.

Публика тепло встретила выступления замечательных артистов Татьяны Кулыгиной, 
Сабита Шагатова, Любови Черкашиной и других. Было особенно приятно видеть на 
сцене молодых исполнителей эстрадной песни, которые недавно присоединились  
к «Синегорье».

Праздничный концерт прошел на «Ура», и зрители получили огромное удовольствие от 
выступлений талантливых самодеятельных артистов, которые пели и танцевали для них от 
всей души. 

 

 


